

# ¿De qué Plan Bolonia hablamos?

## Dominio público

FRANCISCO  
FERNÁNDEZ BUEY

Catedrático de Filosofía Política  
en la Universidad Pompeu Fabra

Que en estos últimos días el Ministerio de Ciencia e Innovación esté insertando en todos los periódicos una página entera de publicidad para cantar las excelencias del Proceso de Bolonia es ya síntoma de que algo no va bien. Lo que está pasando aquí es que primero las autoridades deciden, luego proclaman la evidencia de lo decidido y finalmente buscan la argumentación ideológica para justificar lo que previamente han decidido que hay que hacer. Pero el procedimiento, no por conocido, es menos perverso. Viene esto a cuento de la respuesta a la última pregunta del catecismo ministerial: no hay que promover ningún referéndum al respecto porque el Proceso de Bolonia ha sido aprobado por las Cortes con amplio consenso. La argumentación en esto es circular y es perversa.

Es circular, porque ya en la respuesta a la primera pregunta que se hace a sí mismo, como si se la hiciera a los estudiantes, el catecismo ministerial da por supuesta la bondad del Proceso: promover la movilidad de estudiantes y profesores y lograr una universidad europea de calidad. Nadie conoce a nadie en la universidad que haya objetado tan buenos propósitos. Y me imagino que, planteada así la cosa, tampoco había motivos para objetar en las Cortes. Movilidad y calidad: estupendo. Por consiguiente, Fulano Presidente, que se decía por estos pagos no hace mucho. Y por consiguiente tampoco en este caso hará falta referéndum sobre algo acerca de lo cual parece existir un acuerdo universal.

Pero además de circular, el argumento ministerial es perverso, porque son ya muchos los presuntos implicados, o sea, los estudiantes universitarios, que dicen que la mejor manera de resolver el conflicto es precisamente el referéndum. Y no sólo lo dicen sino que, encima, en los casos en que tal referéndum se hace, lo están ganando por abrumadora mayoría. Se ha aducido al respecto que son pocos los estudiantes que votan. Y es verdad. Lo que no se dice, pero es igual de verdad, es que los estudiantes universitarios que han votado a las autoridades que ahora les niegan el referéndum son aún menos.

Se puede estar en contra de que haya que resolver el actual conflicto universitario por la vía del referéndum aduciendo razones prácticas o de oportunidad, pero siempre a condición de dar voz a los críticos que, con razón, no se sienten represen-



ENRIEC JARDI

**Lo peor sería que las autoridades creyeran que los críticos están desinformados o tienen ganas de armar lío**

**Cada vez son más los universitarios que han de compaginar estudio y trabajo. El Proceso agudiza el problema**

tados en los actuales órganos de gobierno de la Universidad. Eso no es romper las reglas del juego democrático. Es mejorarlas.

Lo peor que puede pasar ahora es que las autoridades se enroquen en su castillo considerando que los críticos, estudiantes y profesores, están desinformados o simplemente tienen ganas de armar lío. Pues esto genera la conocida espiral que lleva directamente al callejón sin salida. Es lo que se está viéndolo ya en la Universidad Pompeu Fabra, donde las autoridades han hecho entrar cuatro veces a la fuerza pública en dos semanas para desalojar a los protestantes, que, me consta, son en su mayoría personas adultas, informadas, dialogantes y con un sentido del humor que otros quisieran para sí.

Otro pésimo síntoma de este enroscarse es que, ante la brutal intervención de la policía en la universidad de Barcelona y en las calles el día 18, las autoridades académicas (y con ellas los dirigentes políticos) parecen estar dando más crédito a las acusaciones de los responsables de la violencia que a las quejas de los representantes de las asambleas estudiantiles, de los estudiantes agredidos y de los profesores que hemos sido testigos directos de esta brutalidad.

Me temo que hay al menos cuatro cosas que las autoridades universitarias no quieren ver:

La defensa que están haciendo de la autonomía de las universidades resulta poco creíble cuando, por una parte, se refuerza de hecho el vínculo mercantil de dependencia respecto de las empresas (sin discutir pormenorizadamente la relación) y, por otra, se solicita de la autoridad política la presencia en los campus de las fuerzas del orden para cortar de raíz toda manifestación crítica. Eso va contra una ley no escrita pero consuetudinaria. Y sólo puede traer malestar.

No se puede empezar diciendo que el Proceso de Bolonia tiene que hacerse a coste cero y luego gastar el dinero que se está gastando en publicidad. Un cambio estructural y metodológico, que implica más y mejor formación pedagógica del profesorado y más dedicación, no puede hacerse sin coste. Esto lo saben estu-

diantes, profesores y personal de la administración.

Cuando se inició el Proceso de Bolonia, hace diez años, vivíamos en plena euforia neoliberal. Ahora vivimos en plena crisis económica. La palabra competición, tan querida de los ideólogos del neoliberalismo, ha dejado de tener el efluvio adormecedor que tuvo. Ignorar que hemos entrado en una fase histórica distinta, con tasas de desempleo abrumadoras, y que esto está teniendo ya efectos en las expectativas de los estudiantes universitarios es de una irresponsabilidad manifiesta.

Decir a los estudiantes que, como consecuencia del Proceso de Bolonia, las universidades van a diseñar diferentes vías para compaginar estudio y trabajo es, en las actuales circunstancias, como decir misa. El porcentaje de estudiantes universitarios que tiene que compaginar ya estudio y trabajo no ha hecho más que crecer en los últimos años. Y con completa independencia del Proceso de Bolonia. La articulación del Proceso no hace más que agudizar un problema ya existente. Y la mayoría de los estudiantes de las universidades en que el Proceso está en marcha no ven flexibilidad por ninguna parte. Lo viven como un agobio. Y buena parte del profesorado, también.

PARTICIPA EN:  
[blogs.publico.es/dominiopublico](http://blogs.publico.es/dominiopublico)

## Ruido de fondo

ANTONIO  
OREJUDO



Bruselas,  
'ora pro nobis'

Déjenme hablar de una región que no sea Cataluña o el País Vasco, por favor. Resulta que el Tribunal Superior de Justicia de Andalucía ha paralizado cautelarmente el Plan de Ordenación de los Recursos Naturales que la Junta de Andalucía, gobernada desde hace 18 años por Manuel Chaves, aprobó hace un año para el Parque Natural de Cabo de Gata-Níjar. Según los ecologistas de Salvemos Mojácar, a quienes la sentencia da la razón, la verdadera intención de la Junta es legalizar miles de viviendas y recalificar un 3% del parque natural, el mayor espacio protegido del litoral mediterráneo peninsular. Hay que ser mendrugo, con la que está cayendo.

Con esta sentencia se pone de manifiesto:

Uno: la urgente necesidad de que los socialistas dejen de go-

**La Junta de Andalucía está interesada como nadie en cargarse el Cabo de Gata**

bernar Andalucía. Es una lástima que los andaluces tengan que elegir entre Chaves y el otro, Arenas. ¿No le interesaría a Ibarretxe, ya que está con el mono, presentarse a la Junta?

Dos: la falsedad de que el autogobierno repercute en el bien común y sirve para defender lo público frente los intereses privados. Cuanto más cerca está el poder del objeto de decisión, más corruptelas. ¿Y qué es eso de ceder las competencias de medio ambiente a las autonomías? Las chorizadas de la Junta, interesada como nadie en cargarse el Cabo de Gata, afectan incluso a los caseríos de Hernani.

Y tres. La necesidad de recortar el poder de concejales de pueblo y consejeras de medio ambiente. No me fio de ellos. Y tampoco de Madrid. Fíjate tú qué curioso: si algo en los últimos años ha puesto coto a la irresponsabilidad de las instituciones frente a la voracidad del ladrillo han sido las directivas de la lejana Bruselas.

PARTICIPA EN:  
[blogs.publico.es/ruidodefondo](http://blogs.publico.es/ruidodefondo)

# Opinión

## Carta con respuesta...

RAFAEL REIG



## Sólo a estudiantes

Deseo que se exija el cese inmediato del director general de la Policía Autonómica, Rafael Olmos, y de los responsables de la Brigada Móvil de los Mossos d'Esquadra tras las agresiones deliberadas a los profesionales que cubrían las cargas policiales. Los mossos distinguieron perfectamente entre quienes se manifestaban y quienes ejercían su profesión, ya que algunos reporteros gráficos lucían visiblemente el brazalete de identificación. Aún así, les golpearon contundentemente en las piernas y en el pecho para que no pudiesen tomar imágenes, vulnerando, una vez más, el derecho a la información. También lamento profundamente que un niño de 10 años, que paseaba junto a su familia, recibiese, a golpes de porra, la ira incontrolada de una Policía autonómica que nos hace cuestionar su labor y profesionalidad.

JOSEP GARCÍA BLANCO MANLLEU (BARCELONA)

No es la única carta que he leído con protestas porque la Policía les atizaba... ¡a los periodistas! Ah, y a un niño también. Ganas dan de preguntar: ¿es que, mientras le aticen "sólo" a los estudiantes, no hay problema? Claro, hombre, la barbarie policial y la represión a hostia limpia de una protesta legítima son lo más natural, cómo no: el derecho a protestar se merece un porrazo, lo que es sagrado es el derecho a la información. El tal Olmos, como un prestidigitador, ha dicho que asume la responsabilidad, pero que, de dimitir, ¡naranjas! También muy lógico, claro.

También cuestiono yo, por otro lado, "la labor y profesionalidad" de muchos periodistas. "La protesta contra Bolonia degenera en violencia" han titulado en varios medios. Cuando en la prensa había algo menos de docilidad al poder y mucha más vergüenza, el titular indudable hubiera sido: "La carga policial degenera en violencia". Porque sin duda la violencia la ha causado la Policía (y su responsable, el señor Olmos), no los estudiantes.

Va a haber que acostumbrarse a esta nueva lógica: pegar a estudiantes está fenomenal (si no hay periodistas y/o niños, como escribiría alguno); asumir la responsabilidad, ¡qué tendrá que ver con dimitir!; y la brutalidad policial es culpa de las víctimas. Es la lógica de Bolonia y, como dicen los del PSOE, el que esté contra Bolonia es que es un ignorante.

DERECHO A REPLICAR EN:

[blogs.publico.es/rafaelreig](http://blogs.publico.es/rafaelreig)

## ... y papelera de reciclaje

DE: Ciudadanos

PARA: Justicia

ASUNTO: ¿Y los banqueros?

Enric Duran, el *Robin de los Bancos*, ya está en la cárcel. No se quedó ni un duro, pero ya está a la sombra, por estar a unos bancos. Sin fianza. El contable de Bernard Maddof, en cambio, no ha pasado ni un día entero en la cárcel, ya está también en la calle con una fianza. Los banqueros que nos han estafado a todos, también están en la calle, tan tranquilos, haciendo corralitos y sin devolver los depósitos. Lo mismo que los Albertos y otros personajes parecidos que tienen buenos amigos. Así a Duran le están dando la razón.

PARTICIPA EN:

[blogs.publico.es/papeleradereciclaje](http://blogs.publico.es/papeleradereciclaje)

## Lectores

### Respuesta excesiva

Soy un estudiante de la Universitat Pompeu Fabra de Barcelona, y estuve en la manifestación espontánea del 18 de marzo a las 20 horas por el centro de la ciudad en contra de la brutal actuación policial de aquella mañana (no era una protesta contra Bolonia, como se ha dicho).

Allí había profesores, personal de la Administración y personas que compartían nuestro horror ante las imágenes de la carga ante la Universidad de Barcelona, no sólo los estudiantes.

La manifestación fue eminentemente pacífica, y constantemente se recriminó la actitud de la minoría violenta que lanzó objetos contra la Policía. ¿Cómo fue la respuesta de la autoridad? Desmedida y absurda: una caería en toda regla por las calles del barrio de La Ribera, con agresiones y detenciones indiscriminadas. Yo fui agredido por la espalda cuando me alejaba solo y con las manos en alto para demostrar mi actitud pacífica.

¿Cómo es posible que una policía que se dice democrática tenga carta blanca? ¿Cómo puede estar formada por individuos capaces de actuar así? ¿Quién es el responsable último y qué va a hacer ante este despropósito?

ADRIÀ ESTIVILL CASAS  
BARCELONA

### Violencia policial

Tengo 60 años, soy catalán y me siento orgulloso de ello. Viendo la televisión y cómo han actuado los mossos sólo me cabe decir que hoy siento vergüenza, asco y, a partir de ahora, total desprecio hacia este colectivo. He visto cómo actúan y cómo pegan estos energúmenos con toda su fuerza y con una violencia extrema, que me recuerda tiempos pasados. Se cebaron en gente joven que, como única arma, llevaba un libro. Se veía perfectamente cómo salían de los coches corriendo y con la porra ya levantada, arremetiendo con lo primero que encontraban.

Golpes, empujones, pisadas, arrastres de chavales por el suelo, algunos cogidos por los pelos. Así han herido

a transeúntes, periodistas, fotógrafos y hasta a un niño de 10 años.

¿En qué guerra se creen que están? Sólo eran estudiantes, que son el futuro de nuestro país. Espero que a los responsables se les pida explicaciones y se tomen medidas ejemplares.

JOSEP MATA PUIG  
EL PRAT DEL LLOBREGAT (BARCELONA)

### Un ejemplo a seguir

Los trabajadores de Seat han dado un ejemplo de responsabilidad aprobando en referéndum, con el 65% de su plantilla, la congelación de sus salarios a cambio de que 1.500 de sus compañeros no se tengan que ir al paro.

Esperemos que este gesto de responsabilidad ante la situación de crisis que está sufriendo nuestro país sea un ejemplo a seguir por los altos ejecutivos de las multinacionales, ya que las políticas neoliberales del capitalismo salvaje de libre empresa son las que nos han conducido al mayor fracaso financiero de toda la historia moderna.

Creo que el ejemplo de los trabajadores de Seat debe hacernos reflexionar ante la gravedad de la crisis; aunque no son los trabajadores los que han creado esta situación, hay que ser consciente de que, si sigue creciendo el paro, los que más lo sufriremos seremos los que menos poder adquisitivo tenemos.

La medida de la congelación de sueldos también debe hacer reflexionar a los altos cargos de las administraciones del Estado, de las comunidades autónomas y a algunos alcaldes y concejales de las grandes ciudades, ya que sus salarios pueden resultar ofensivos para la mayoría de los ciudadanos que pagamos sus sueldos con nuestros impuestos. En una etapa de emergencia nacional, en que se está incrementando el paro de forma alarmante, todos tenemos que arrimar el hombro, aunque lo tengamos gastado de tanto arrimarlo.

JOAQUÍN GARCÍA MAYO  
GETAFE (MADRID)

### Aborto e Iglesia

Mucho criticar el tema del aborto, pero bien que ca-

llan los obispos sobre qué harían ellos con las mujeres que aborten de forma ilegal.

Si apelan al Código Penal en referencia a los delitos ecológicos, implícitamente defienden que se encarcele a las mujeres abortistas, eludiendo hacer declaraciones sobre tal cuestión.

Qué poco se quejan de lo cara que es la vivienda, del coste de las escuelas infantiles, de las dificultades de conciliación. Pero claro, para ellos la mujer debe estar en casa y no trabajando.

VICENTA GARCÍA MARCOS  
MADRID

### Palabra de Krugman

En los tiempos que corren, no hace falta ser muy lince para llegar a la conclusión de que las perspectivas españolas en el campo económico no van por buen camino.

Hasta nuestro ínclito presidente, optimista allá donde los haya, ha pasado, como impulsado por un resorte, de la más radiante de sus sonrisas a la más profunda aflicción.

La cosa no es para menos, pues, en su reciente visita, el insigne Premio Nobel de Economía Paul Krugman calificaba el panorama nacional pero que muy negro.

Y es que no ha sido para nada oportuna la presencia de este genio de las finanzas en un momento tan crítico como este, cuando todos somos conscientes de que la crisis nos persigue como si fuera nuestra propia sombra.

A pesar de ello y para que no nos terminen de hundir en el pozo sus sabias predicciones, quien más quien menos, no nos resistimos—de momento— a echar una ojeadita a los atractivos ofertones de viaje de la próxima Semana Santa, que comienza a llamar a nuestra puerta. Como dicen con mucha guasa los andaluces, allá los profetas con tan ominosos augurios y a vivir, que son dos días.

ASUN SÁNCHEZ RAMOS  
MADRID

Para escribir a esta sección: [cartas@publico.es](mailto:cartas@publico.es), o bien calle Caleruega 102, 28033 MADRID. Las cartas no deben sobrepasar las 15 líneas y los autores deben identificarse con su número de DNI y sus datos completos.

## El dedo en la llaga

JAVIER ORTIZ



## El futuro de América Latina

La victoria de Mauricio Funes en las elecciones salvadoreñas ha reavivado una polémica que ya empieza a ser clásica entre las gentes de izquierda.

Hay quienes sostienen que el creciente número de países cuyos gobiernos (cuyos electorados) dan la espalda a sus respectivas

derechas, algunas de las cuales parecían incombustibles, es expresión de un fenómeno histórico general y, pese a sus diferencias, homologable. Otros, bastante más escépticos, replican que los cambios políticos que se han producido son tan variados—sobre todo por su muy distinta trascendencia social— que se hace muy difícil, si es que no imposible, interpretarlos como flujos de una sola corriente. Los gobernantes de todos esos gobiernos se sonríen mucho y hasta pueden pa-

## No estamos ante ninguna revolución ni ante acontecimientos aislados

recer amigos, pero no forman parte de ningún proyecto político colectivo.

¿Quiénes tienen razón? Ninguno. O ambos. Sabido es que no hay mejor modo de arruinar una buena argumentación que llevarla a sus últimas consecuencias. Es cierto que los planteamientos político-sociales del régimen cubano se parecen con un huevo y una castaña a los del argentino. O los del boliviano a los del brasileño. Pero no menos cierto es que todos estos países están haciendo esfuerzos reales, algunos bastante más radicales que otros, para desprenderse de la tutela que las grandes potencias occidentales han venido ejerciendo sobre ellos. Eso establece un cierto factor común. No estamos ante ninguna revolución (y menos ahora, con Obama, que a ver por dónde acaba saliendo), pero tampoco ante acontecimientos aislados.

PARTICIPA EN:

[blogs.publico.es/eldedoenallaga](http://blogs.publico.es/eldedoenallaga)

## A toro pasado

Envía tu foto y comentarios a [atoropasado@publico.es](mailto:atoropasado@publico.es)



Daniel Rossi

LDO. CC. DE LA ACTIVIDAD FÍSICA

## ME GUSTÓ

**EN PORTADA...** La entrevista al teólogo Hans Küng, que defiende la modernización de la Iglesia, me parece acertada.

**CULTURAS...** "El mito que creció a golpes" es una buena descripción de cómo Norman Mailer retrató a Muhammad Ali.

## NO ME GUSTÓ

**DEPORTES...** Deberíais dedicar más espacio a otras actividades o deportes saludables.

**MUNDO...** Me gustaría leer más noticias sobre el plan económico de Obama en vez de tantas que hablan de su imagen y otras cuestiones irrelevantes.